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Повара ресторана 

«Пур-Наволок 

Отель» 

на фестивале 

поморской кухни 

«Помор Этнофуд» 

стали лучшим 

по всем позициям. 

Под руководством 

шеф-повара 

Елены Седенко 

здесь готовят 

вкусные кушанья 

Ирина Савельева 

и Ольга Паюсова 

(слева направо).
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Эхо недели
Рынок труда: Работодатели рассчитывают на дешёвых работников 

АТФ: Смотря как считать

Акценты

Каждый год в межведом-
ственную  комиссию по во-
просам привлечения и ис-
пользования иностранных 
работников облправитель-
ства поступают заявки от ра-
ботодателей. Они обсужда-
ются, корректируются и от-
сылаются на утверждение в  
Москву. 

На 2013 год квота регио-
на составляла 1587 человек. 
К 30 июня она была освоена 
только  на 43%. В то же вре-
мя поступило 37 дополни-
тельных заявлений о при-
влечении в этом году еще 
1600 иностранных работни-
ков, но комиссия согласова-
ла приезд только 156. Одно-
временно было рассмотре-
но 107 заявок на 2014 год  – 
это почти 4,5 тысячи  работ-
ников. «Добро» дано на 831 
человека. 

Как правило, против го-
лосуют представители проф-
союзов. Вот и на последнем 
в этом году  заседании их 
позиция сводилась к резо-
люции «нецелесообразно». 
Мнение других ведомств раз-
нится. Так, налоговики заин-
тересованы в юридической 
«прописке» на территории 
области работодателей.

Например, их одобрение 
получила заявка фирмы с 
Кипра «Планум Лимитед», ко-
торая участвует в тендере на 
реконструкцию  архангель-
ского аэропорта. Несмот-
ря на заморскую регистра-

цию: это предприятие имеет 
корни в Республике Босния 
и Герцеговина, откуда и со-
бирается привезти на рабо-
ту в Архангельск квалифици-
рованные кадры.

«Наш головной офис в 
России находится в Москве, 
но он занимается только ор-
ганизационной работой, по-
этому на время строительст-
ва мы  практикуем создание 
филиалов на местах, – зая-
вил на комиссии предста-

витель «Планум Лимитед» 

Велимир ГАЗИВОДА. –  Ко-
нечно, мы рассчитываем и 
на местных работников, уже 
сейчас рассматриваем 10 за-
явлений.  Зарплата – от 20 до 
60 тысяч рублей, в зависимо-
сти от квалификации».

В итоге заявку «Планум 
Лимитед» удовлетворили 
частично, разрешив завез-
ти в Архангельск кадры ин-
женерного звена и при ус-
ловии, что фирма выиграет 
тендер.      

Надо сказать, что имен-
но строительство среди дру-
гих отраслей (65%) наиболее 
часто фигурирует в заявках 
работодателей. Например, 
ООО «Проектно-строитель-
ное предприятие «Стройин-
вест» из Устьянского рай-
она запросило разрешение 
на привлечение в 2013-14 го-
дах 130 работников  из Узбе-
кистана. 

«Мы оформили разре-
шения на строительство не-
скольких объектов, в том чис-
ле и социального жилья, но 
не можем приступить к рабо-
там из-за отсутствия работ-

ников, – мотивировал заяв-
ку гендиректор «Стройин-

веста» Павел МАКСИМОВ-

СКИЙ.  –  Обращались в рай-
онный центр занятости, но 
там нам помочь не смогли, 
этот факт подтвержден до-
кументально».

Гендиректор заявил, что 
для проживания новых ра-
ботников предприятие со-
держит и арендует шесть 
квартир,  зарплату гаранти-
рует от 10 тысяч рублей, а 
оформление идет по граж-
данско-правовому догово-
ру. Последние два парамет-
ра  не слишком впечатлили 
комиссию, а руководитель 

Госинспекции труда Вя-

чеслав ПАНКОВ устроил по 
этому поводу Максимовско-
му допрос на тему:  «Почему с 
иностранными работниками 
не заключаются трудовые до-
говоры»? «Так сложилось, но 
мы их страхуем», – объяснял-
ся гендиректор.

В итоге в пользу пред-
приятия сыграло участие в 
строительстве соцжилья, и 
Максимовский получил со-
гласование на привлечение 

100 работников. Зато  от-
клонена заявка другой, уже 
не раз менявшей адрес ре-
гистрации и название строи-
тельной фирмы. Ее директор 
был хорошо знаком комиссии 
и состоял в «черных списках»  
неоднократно оштрафован-
ных за нарушения трудового 
и миграционного законода-
тельства. 

Отказ также получил  суб-
подрядчик по ремонту же-
лезнодорожных путей ООО 
«РемСервис» из Самарской 
области, которое намерева-
лось платить  рабочим из Ук-
раины минимум 10 тысяч руб-
лей с возможным премиаль-
ным фондом по итогам рабо-
чего сезона, гарантировало  
иностранцам проживание в 
вагончиках, а уплату налогов 
- в Самаре.

«Мы работаем сезонно, 
поэтому привлечь к рабо-
те россиян сложно», – объ-
яснила  инженер-технолог 

ООО «РемСервис» Светла-

на СИНЬКОВА.  

В число «отказников» по-
пало и северодвинское  ООО 
«Чистый город», которое, по 

Если «рабсила», то иностр
Потребность Архангельской области в 
иностранной рабочей силе будет расти.  
Если утвержденная федеральным центром 
региональная квота в этом году составляет 
1,6 тысячи человек, то на 2014 год от 
работодателей уже поступило свыше 100 
заявок на 4,5 тысячи работников. Однако 
правительство области отсеивает большинство 
заявлений: бизнес не готов назначать хорошую 
зарплату, создавать нормальные условия труда 
и платить за приезжих налоги.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Задержан подозреваемый  ■
в убийстве бизнесмена

В Архангельске задержан 36-летний местный жи-

тель Петр ЛАРЬКИН, подозреваемый в убийстве в 2004 

году предпринимателя Константина БЫКОВА и его ох-

ранника Дмитрия ЛЕБЕДЕВА. Их машина была рас-

стреляна из автомата Калашникова на Маймаксан-

ском шоссе.

Примечательно, что задержанный является сотрудником 
«ИП Пеункова» и длительное время знаком с задержанным 
депутатом Архангельского областного Собрания Алексе-
ем ПЕУНКОВЫМ, сообщает пресс-служба СУ СК по Архан-
гельской области и НАО.

В области введут мораторий  ■
на госгарантии?

Министерство финансов Архангельской области 

предложило ввести мораторий на предоставление го-

сударственных гарантий в целях снижения долговой 

нагрузки на региональный бюджет. 

На заседании правительства министр финансов Еле-
на УСАЧЕВА пояснила, что кроме введения моратория на 
госгарантии области необходимо оптимизировать общий 
объем расходов, а дополнительные доходы в первую оче-
редь направлять на сокращение объемов госдолга. Впро-
чем, как сообщает ИА Regnum, губернатор Архангельской 
области Игорь ОРЛОВ предложил не использовать форму-
лировку «мораторий», отметив, что это негативно отразит-
ся на привлечении в регион инвесторов. 

Трассу Усть-Вага - Ядриха  ■
отремонтируют к осени

Восстановление десятикилометрового участ-

ка трассы Усть-Вага — Ядриха началось в середине 

июня. К осени здесь заменят асфальтобетонное по-

крытие, установят новые знаки и ограждения, нане-

сут современную разметку. Ремонт идет с опереже-

нием графика.

В прошлом году на замену 15 км дороги было потраче-
но 164 млн рублей. В ближайшие два месяца дорожники от-
ремонтируют еще десять километров автомагистрали. На 
эти цели из дорожного фонда выделено 160 млн рублей. 
В целом капитальный ремонт обойдется примерно в 400 
млн рублей, сообщает пресс-служба Правительства Ар-
хангельской области. 

Севморпути нужна  ■
инфраструктура

Вопросы инфраструктурного обустройства Се-

верного морского пути необходимо включить в про-

ект федеральной программы развития арктических 

зон. Только это позволит обеспечить сохранение Се-

верного морского пути в качестве национальной рос-

сийской транспортной магистрали.

По словам заместителя секретаря Совета безопасно-
сти РФ Владимира НАЗАРОВА, гораздо важнее количества 
перевезенного по Северному пути груза другие показате-
ли: сколько российских судов прошли всю трассу Севмор-
пути, включая его восточный участок (90% рейсов охваты-
вают только западный сектор) и сколько нероссийских су-
дов получили ледокольное, гидрографическое и навигаци-
онное сопровождение. Здесь цифры пока очень тревожные, 
передает ИТАР-ТАСС.

Пляжы области  ■
не оборудованы для отдыха

В июне 2013 года на водоемах Архангельской об-

ласти утонули более 20 человек. Одной из основных 

причин гибели и травматизма на воде остается купа-

ние в необорудованных местах. 

В 2013 году было запланировано к оборудованию 42 мес-
та массового отдыха у воды. Проведено водолазное обсле-
дование 58 мест купания, областью передано 29 комплек-
тов имущества для спасательных постов. Однако купальный 
сезон начался, но ни один муниципальный пляж не обору-
дован и не допущен к эксплуатации, сообщили в ГУ МЧС по 
Архангельской области. 

В Архангельске действует ■
запрет на купание

В Архангельске проверили речную воду и грунт 

в семи территориальных округах в зонах массово-

го отдыха населения у воды. Купание в черте горо-

да по-прежнему небезопасно для здоровья, сообща-

ет управление Роспотребнадзора по Архангельской 

области.

Пробы песка в округе Варавино-Фактория по микро-
биологическим показателям оцениваются как «умеренно 
опасные». В Ломоносовском, Октябрьском, Северном, Со-
ломбальском, Исакогорском и Цигломенском округах, ок-
руге Майская Горка песок «чистый». Однако качество воды 
в реке Северная Двина в черте Архангельска повсеместно 
не соответствует гигиеническим требованиям. 

Вот лишь одна из них: «Изданию 
удалось ознакомиться с заключением 
ревизионной комиссии, проводившей 
аудит АТФ по итогам 2012 года» (газета 
«КоммерсантЪ»). Но проверка ревизи-
онной комиссии и аудит предприятия 
– это абсолютно разные понятия, ау-
диторы «по определению» не делают 
ревизий. 

«Финансовое положение АТФ де-
тально отражено в материалах сове-
та директоров, - говорит главный бух-

галтер АТФ Наталья ПОЧИНКОВА. - 
Но наряду с чистой прибылью там есть 
и другие показатели. Так, внеоборот-
ные активы АТФ на 1 января 2011 года 
составляли 608 млн, на 1 января 2013 
– 2 млрд 82 млн рублей, за три года - 
рост в 3,4 раза за счет того, что мы вер-

нули из мавританского плена, модер-
низировали и поставили в строй три 
траулера: «Капитан Веселков», «Нико-
лай Кудрявцев» и «Капитан Кравчен-
ко». Естественно, увеличились амор-
тизационные расходы. За квартал 2011 
года они составляли 40 млн, в 2013-м - 
это 81 млн, рост в два раза. На модер-
низацию «Капитана Кравченко» и «Ни-
колая Кудрявцева» мы взяли банков-
ский кредит 770 млн рублей. За квар-
тал одних процентов по нему предпри-
ятие платит 24 млн. Все эти расходы 
ложатся на себестоимость».

По словам Починковой, значитель-
но выросли налоговые отчисления: 2010 
год – 312 млн, 2011 – 413 млн, 2012 – 534 
млн. Налоги на заработную плату, на 
долю которых приходится 63% от общей 

суммы, выросли в 1,3 раза. НДС, налог 
на имущество и т.д. - в 3,4 раза.

Эти цифры показывают, на чем со-
средоточены усилия менеджмента 
тралфлота. Это модернизированные 
суда, это социальная ответственность. 
Предприятие принципиально прово-
дит реализацию продукции с НДС, мы 
сами завозим рыбу в российские пор-
ты и продаем только на берегу. 

Полтора года предприятие рабо-
тает в условиях затянувшейся прива-
тизации. При остром дефиците лик-
видности – банки не кредитуют, зная, 
что актив вот-вот будет продан. Значи-
тельная часть расходов идет на содер-
жание отстойных судов, которые нико-
гда не выйдут на промысел, так как се-
бестоимость их работы в разы превы-
шает ту, что уже сегодня показывают 
модернизированные траулеры. Одна-
ко ожидание приватизации не позво-
ляет совету директоров согласовать 
сделки по их продаже.

Пресс-служба АТФ

Так кто же «высадился на Архангельский тралфлот»?
Недавно в СМИ проходила информация о снижении показателя чис-

той прибыли в Архангельском тралфлоте (в 4,2 раза, до 32,9 млн рублей 

за 2012 год. — Прим. ред.), на основании чего давалась оценка работе ме-

неджмента предприятия. Журналисты показывали чудеса информиро-

ванности, не подозревая, что приводимые цитаты – на грани абсурда.
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Эхо недели

Амнистия: Кого выпустят на свободу?

Ракурс: Губернатор предложил налоговые льготы Право на ответ

Тенденция

анная?

сведениям чиновников, селит 
работников из Узбекистана и 
Армении в гаражах. Заявка это-
го предприятия составляла не-
сколько десятков человек:  от 
станочников широкого профи-
ля до инженеров-механиков.  

Отказано и компании из 
Волгограда. По словам дирек-

тора ООО «Восход» Тамары 

МИХАЙЛОВОЙ, фирма готова 
предложить архангелогород-
цам новые товары из Китая, но 
для этого в открываемый фили-
ал нужно пригласить 105 граж-
дан Поднебесной: товароведов, 
менеджеров, заведующих сек-
циями. Четко объяснить, где они 
будут проживать, у Михайловой 
не получилось, и ее  заявка от-
правилась в урну.   

Удивило заявление «Авто-
техтранса»: компания желает 
пригласить 90 человек из Тад-
жикистана и Узбекистана для 
работы водителями и кондук-
торами на транспортных мар-
шрутах в Архангельске. Обос-
нование типичное: местных кад-
ров не хватает, а гости с Вос-
тока не пьют  и много работа-
ют. Но, во-первых, жить новым 
сотрудникам нужно в гостини-
це при автовокзале. Во-вторых, 
по официальной налоговой от-
четности, зарплата водителей 
в холдинге – 12 тысяч рублей, 
хотя, по заявлению представи-
теля «Автотехтранса», и  «40 ты-
сяч рублей заработать – это не 
проблема».  

Представитель двух авто-
транспортных предприятий 
Вера ДУРАНДИНА запросила 
разрешение на 12 водителей из 
Узбекистана, а на 2014 год  - уже 
30. Однако ее жалобы на отсут-
ствие в Архангельске работя-
щих  водителей, из-за чего при-
шлось закрыть автобусный мар-
шрут №57, комиссию не убеди-
ли. Перевозчикам лишь разре-
шили оставить четырех уже ра-
ботающих у них иностранцев. 

«Основные причины отка-
за – низкая заработная плата и 
не очень хорошие условия тру-
да, – пояснила зам. министра 

труда, занятости и социаль-

ного развития Светлана СКО-

МОРОХОВА. – Если бы работо-
датели больше внимания уде-
ляли этим вопросам, то для них 
не составило бы труда найти на 
вакантные должности и местных 
специалистов».
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Малое количество кандидатов на 
амнистию легко объяснить достаточ-
но высоким законодательным барье-
ром: на свободу раньше положенно-
го не выйдут бизнесмены – бывшие 
чиновники и лица, похитившие бюд-
жетные средства или совершившие 
тяжкие преступления. Кроме того, 
не рассмотрят дела тех, чьи иски 
не погашены. После рассмотрения 
поправок депутаты исключили воз-
можность амнистии для людей, со-
вершивших незаконную банковскую 
деятельность организованной груп-

пой или сопряженную с извлечением 
доходов в особо крупном размере.

Как отметил Президент РФ Вла-
димир ПУТИН, выступая на Петер-
бургском международном эконо-
мическом форуме, необходимо ос-
вободить от отбывания тех лиц, ко-
торые одновременно отвечают сле-
дующим требованиям: были впер-
вые осуждены по экономическим 
преступлениям и возместили или 
были готовы возместить ущерб.

В учреждениях УФСИН России 
по Архангельской области этим 

требованиям соответствуют 17 че-
ловек. Только один из них отбыва-
ет реальный срок наказания в коло-
нии-поселении №3 территориаль-
ного управления ФСИН. Остальные 
впервые осужденные лица состоят 
на учете в уголовно-исполнитель-
ных инспекциях и имеют все шан-
сы оказаться на свободе досрочно, 
сообщает пресс-служба региональ-
ного УФСИН.

Напомним, проект постановле-
ния об экономической амнистии был 
внесен президентом в Госдуму 25 
июня (причем Путин порекомендо-
вал депутатам принять его до лет-
них каникул). 

Под амнистию подпадут обвиняе-
мые по статьям УК РФ о нарушени-
ях авторских прав; незаконных пред-

принимательстве и банковской дея-
тельности; мошенничестве; об от-
мывании денежных средств; укло-
нении от уплаты налогов и таможен-
ных платежей; неисполнении кредит-
ных обязательств. Под действие ам-
нистии подпадают не только заклю-
ченные, но и осужденные к наказани-
ям, не связанным с лишением свобо-
ды; условно осужденные; лица, нака-
зание которым отсрочено, и условно-
досрочно освобожденные.

Не подпадают под амнистию те, 
кто совершил преступление с при-
менением насилия или угрозой его 
применения. Кроме того, как гово-
рили ранее Владимир Путин и пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов, 
амнистия не затронет рейдеров и 
фальшивомонетчиков.

На помилование в Поморье 
могут рассчитывать 17 осуждённых
Госдума приняла закон об экономической амнистии. 
В Архангельской области на досрочное освобождение 
претендуют 17 человек — такие данные приводит 
пресс-служба УФСИН. 

Заместитель генерального директо-

ра, начальник отдела гражданского су-

достроения ОАО «ЦС «Звездочка» Алек-

сандр БЫЧКОВСКИЙ рассказал, что пред-
приятие активно развивает новое направле-
ние – производство современных движите-
лей судов: движительно-рулевых колонок и 
других пропульсивных установок для судов 
ледового класса. Средства на закупку вы-
сокотехнологичного оборудования и строи-
тельство новых цехов идут в том числе из 
федерального бюджета в рамках програм-
мы «Развитие гражданской морской техни-
ки на 2009-2016 годы».

В 2013 году «Звездочка» приступает к 
строительству комплекса для пропульсив-
ных установок. На эти цели федеральная 
казна выделяет более 400 млн рублей, най-
ти еще 37 млн  - задача предприятия. Од-
нако, по словам Александра Бычковского, 
центр судоремонта не может обеспечить 
софинасирование проекта: недостаточно 
прибыли.

С аналогичными проблемами сталкива-
ются многие. К примеру, масштабная ре-
конструкция производства идет и на дру-
гом оборонном предприятии Северодвин-
ска - ОАО «ПО «Севмаш». По словам глав-

ного инженера Севмаша Владимира ЖЕ-

ПЕТОВА, сейчас поставлена цель создать 
крупноблочное производство.

Губернатор области Игорь ОРЛОВ 
предложил судостроителям помощь ре-
гиона в решение финансовых проблем. «Об-
ласть обладает не только достаточно боль-
шим инструментарием, но и желанием под-
держивать инвесторов, - заявил глава регио-
на. - Я понимаю, что Северодвинск всегда 
был городом несколько обособленным, но 
налоги вы у нас платите. Почему бы не вос-
пользоваться имеющимися у власти инст-
рументами поддержки? Предприятиям мо-
гут предоставляться налоговые преферен-
ции, например в части налога на прибыль. 

Очень странно, что ко мне представители 
судостроительной отрасли по данному во-
просу никогда не обращались. Может, пора 
включиться в процесс, а высвободившиеся 
средства направите на софинасирование 
для участие в федеральных программах».

Эмоциональное выступление Игорь 
Орлов посвятил всем представителям су-
достроительной отрасли региона. В этом 
году стартовала масштабная госпрограм-
ма «Развитие судостроения на 2013-2030 
годы». Программа нацелена, в первую оче-
редь, на развитие судостроительной науки 
и внедрение передовых технологий, строи-
тельство гражданских морских и речных су-
дов и модернизацию предприятий судо-
строения. Приоритеты программы затра-
гивают не только военное кораблестроение, 
но и развитие рыбопромыслового флота, 
речное судостроение, обеспечение техни-
кой Северного морского пути и освоение 
шельфа. В ее реализации со стороны Архан-
гельской области будут принимать участие 
такие предприятия, как ОАО «ПО «Севмаш», 
ОАО «ЦС «Звездочка», СПО «Арктика», ОАО 
«Северный рейд», НП «Красная кузница», 
НИПТБ «Онега». До 2030 года в судострои-
тельные и судоремонтные предприятия Рос-
сии планируется инвестировать почти 338 
млрд рублей. Только «Красная кузница» мо-
жет получить 4,8 млрд рублей на модерни-
зацию производства. Федеральный бюджет 
выделит 4,5 млрд, еще 300 млн - необходи-
мый объем софинансирования.

Сегодня Архангельская область вносит 
большой вклад в судостроение страны: идет 
строительство морозильных траулеров, ма-
ломерных и крупных судов. В этом году ин-
дийские заказчики получат от северодвин-
ских судостроителей «Викрамадитью», ком-
пания «Балтика» - уникальную мега-яхту. До 
2020 года будут сданы 11 кораблей и 2 лод-
ки специального назначения. Впрочем, гу-
бернатор отметил, что для области важны 
не корабли, а люди, занятые на их производ-
стве. Именно поэтому регион и готов отдать 
часть собственных средств на поддержку 
судостроительной отрасли.

Мало прибыли? 
Скиньте налоги...

Свыше 300 млрд рублей планируется инвестировать до 2030 года 
в судостроительные предприятия России. Федеральных программ 
много, но, чтобы получить бюджетную поддержку, предприятиям 
необходимо обеспечить софинансирование. Свободных 
средств недостаточно, но и налоговыми льготами предприятия 
воспользоваться не спешат. А зря, считает глава Архангельской 
области Игорь ОРЛОВ. Об этом шла речь на заседании 
совета по морской деятельности при губернаторе 3 июля.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

В Архангельской области  ■
сократят 15% сотрудников УФСИН 

В этом году учреждения УФСИН России по Архан-

гельской области ждет серьезное испытание: здесь 

будет сокращено порядка 15% от общей численности. 

Напомним, первая волна сокращений в уголовно-ис-

полнительной системе Поморья началась в 2012 году, 

когда было уволено 11% от штатной численности. 

С целью оптимизации численности персонала руковод-
ством регионального управления ФСИН принято решение 
о ликвидации КП-22 ФКУ ОИУ ОУХД-2 (Плесецкий район) и 
КП-24 ФКУ ОИУ ОУХД-1 (Пинежский район). Кроме того, из-
менится вид режима ИК-19: из колонии общего режима она 
станет колонией-поселением.

Как поясняет пресс-служба регионального УФСИН, эти 
меры позволят высвободить 230 единиц начальствующе-
го состава. Резкое сокращение штатов специалисты объ-
ясняют изменением в законодательстве: осужденных ста-
новится все меньше. За пять лет количество приговорен-
ных судом к реальному сроку снизилось на 15%. Теперь на-
рушивших закон все чаще ждут альтернативные виды нака-
зания, позволяющие избежать нагрузки на колонии. Ссыль-
ный архангельский край постепенно становится глубокой 
историей, теперь сюда реже приходят этапы с осужденны-
ми из других областей, так как нарушившим закон отбывать 
наказание предписано по месту прописки. 

Сейчас в среднем на десять сотрудников регионального 
УФСИН приходится 27 осужденных, что не кажется большим 
по сравнению с общероссийским показателем (33).

«Сокращение – процесс болезненный. В первую оче-
редь будут уволены сотрудники, уже достигшие пенси-
онного возраста, и те, кто к своим служебным обязанно-
стям относится недостаточно добросовестно. Тем не ме-
нее каждый кандидат будет рассматриваться индиви-
дуально: если его профессиональные качества соответ-
ствуют предъявляемым сегодня высоким требованиям, 
то увольнения ему бояться нечего, - отметил начальник 

УФСИН России по Архангельской области Анатолий 

КИЛАНОВ.

«Арктик Холл» и «Северный Край»:  ■
уточнение фактов

В прошлом номере «БК» (№23 (648) от 01.07.2013) 

была опубликована информация под заголовком «Сайт 

сделали, а ключ отдать «забыли»?», в которой говори-

лось о решении Арбитражного суда Архангельской об-

ласти  по иску Фонда общественного развития «Север-

ный Край» к ООО «Коммуникационная Группа «АРКТИК 

ХОЛЛ». Суд обязал компанию «АРКТИК ХОЛЛ» вернуть 

Фонду «Северный Край» 160 тысяч рублей, получен-

ные за создание сайта, доступ к которому для заказ-

чика оказался закрыт. 

В Интернете активно обсуждалась информация о том, 
что якобы учредителем «АРКТИК ХОЛЛА» была Евменова 
Екатерина Валерьевна. В редакцию поступили документы, 
из которых следует, что Евменова  Е.В. на момент заключе-
ния договора не имела отношения к ООО «Коммуникацион-
ная Группа «АРКТИК ХОЛЛ», в том числе не являлась ее уч-
редителем и, соответственно, не могла влиять на заключе-
ние договора по разработке интернет-сайта.
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Власть и общество
Выборы: Округа в опасности

Визит: Владимир Булавин высоко оценил работу лесозавода

ЗАО «Лесозавод-25»  - круп-
нейший лесопильный комплекс на 
Северо-Западе России - входит в 
группу компаний «Титан». Пред-
приятие производит экспортные 
пиломатериалы камерной суш-
ки, технологическую щепу и дре-
весные гранулы. Общая мощность 
двух производственных участков 
(Маймаксанского и Цигломенско-
го) позволяет перерабатывать бо-
лее 840 тысяч куб. м пиловочного 
сырья в год. Годовой оборот ком-
пании  - более 65 млн евро. 

Генеральный директор ЗАО 
«Лесозавод-25» Дмитрий КРЫЛОВ 
рассказал о производственном 
процессе, социальной политике 
компании, инвестиционных зада-

чах и ходе модернизации. Полпре-
ду была представлена программа 
реализации приоритетного инве-
стиционного проекта в области ос-
воения лесов «Модернизация про-
изводственных мощностей по пе-
реработке пиловочного сырья на 
участке Цигломень» общей стои-
мостью более 2,5 млрд рублей. За-
пуск нового современного заво-
да запланирован на конец августа 
этого года. По итогам реализации 
проекта на участке Цигломень пе-
реработка пиловочного сырья уве-
личится на 35% и превысит 1 млн 
куб. м в год.

Особый акцент в ходе совеща-
ния был сделал на успешном опы-
те предприятия в сфере развития 

биоэнергетики. Строительство 
цеха по производству древесных 
гранул было обусловлено необ-
ходимостью переработки опилок 
после запуска в 2007 году ТЭЦ на 
кородревесных отходах. Внедре-
ние проекта позволило перераба-
тывать весь объем опилок, посту-
пающий с лесопильного произ-
водства, получать высококачест-

венное экологически чистое топ-
ливо, улучшить экологическую об-
становку в Маймаксанском округе, 
совместно с пуском ТЭЦ организо-
вать безотходное производство. 
Качество выпускаемых гранул со-
ответствует международным стан-
дартам, что позволяет экспорти-
ровать продукцию в европейские 
страны.

Дочерняя структура ЗАО «Ле-
созавод-25» - «Архбиоэнерго» за-
пустило пять котельных в Примор-
ском районе Архангельской облас-
ти на экологически чистом топли-
ве – древесных гранулах. Котель-
ные уже зарекомендовали себя с 
положительной стороны в посел-
ках Лайский Док, Луговой, Бобро-
во, на острове Бревенник и в Ка-
тунино.

Кроме того, Секретариат 
UNFCCC зарегистрировал два 
проекта 25-го лесозавода по про-
изводству топливных гранул из от-
ходов деревообработки, осуще-
ствляемых в соответствии со ст. 6 
Киотского протокола, что позво-
лит сократить выбросы парнико-
вых газов.

Полпред Президента РФ в 
СЗФО Владимир Булавин высоко 
оценил работу крупнейшего и са-
мого современного лесопильного 
комплекса Северо-Запада России 
и выразил уверенность в его даль-
нейшем динамичном развитии.

По сообщениям 

пресс-службы 

ЗАО «Лесозавод-25»

Лесозавод-25 посетил полпред президента
2 июля в ходе визита в Архангельскую область 
полномочный представитель Президента России 
в Северо-Западном федеральном округе 
Владимир БУЛАВИН посетил промышленную 
площадку ЗАО «Лесозавод-25» в Архангельске. 
Вместе с ним на предприятии побывали главный 
федеральный инспектор по Архангельской области 
Валерий ПОТАПЕНКО и губернатор Игорь ОРЛОВ.

В регионе немало округов, у кото-
рых давно есть свои «хозяева». Кон-
куренты это знают, и партии стара-
ются не выставлять на этих террито-
риях сильных кандидатов. Зачем тра-
тить лишние деньги и усилия, если ме-
стный лидер все равно возьмет свой 
процент? Выставление претендентов 
здесь – просто элемент обязатель-
ной программы. Эта выборная кам-
пания не стала отходить от традиций. 
Не появилось известных имен в окру-
гах у Антонины ДРАЧЕВОЙ (№6) - она 
идет от «СР», у единороссов Евгения 
УХИНА (№2) и Эрнеста БЕЛОКОРОВИ-
НА (№8). Вряд ли стоит ждать сюрпри-
зов в Котласе и Коряжме, где на выбо-
ры идут Валерий МАЛЬЧИХИН и Анд-
рей ПАЛКИН. 

Тем не менее даже сейчас, когда 
выдвижение кандидатов еще не закон-
чилось, на карте округов просматри-
ваются явные горячие точки, где исход 
кампании неясен.

В 7-м округе (Архангельск) до не-
давнего времени был явный фаворит – 
депутат областного Собрания от КПРФ 
Надежда ВИНОГРАДОВА. «ЕР» подоб-
рала ей конкурента в лице  директо-
ра спортивной школы Андрея ВЕГЕРЫ, 
пока еще начинающего политика. Од-
нако проблема пришла с неожиданной 
стороны: «Родина» выдвинула в этом 
округе бывшего эсера Василия БАДА-
НИНА. Депутат в округе пока чужой, с 
другой стороны – это политик област-
ного масштаба, на выборах мэра Ар-
хангельска он занял второе место и 
опередил Виноградову. 

В третьем округе, где партия вла-
сти представила своего региональ-
ного лидера Сергея МОИСЕЕВА, тоже 
все далеко не однозначно. Самовы-
движенцем здесь пошел действую-
щий депутат, дорожник Александр НЕ-
ЧАЕВ. Для Моисеева это территория 
во многом новая. Для Нечаева – при-
вычная. У обоих политиков есть доста-
точные финансовые ресурсы, а у Мои-
сеева еще и административный. Как 
ни странно, победителем в этой бит-
ве титанов может стать третья сторо-
на (такие примеры были). В этом каче-
стве может выступить, например, мо-
лодой эсер Юрий ШАРОВ.

Еще накаленнее обстановка в 23-м 
округе (Приморский район). Там на вы-
борах баллотируется экс-глава муни-
ципалитета Юрий СЕРДЮК. Против 
него сработать может усталость насе-
ления и наличие сильных конкурентов. 
Хорошие позиции и ядро сторонников 
здесь есть у эсера Михаила ОЧКУСЯ. 
Отнять голоса у Сердюка может и Сер-
гей АВЕРИН, выдвинутый «Родиной». У 
молодого политика найдутся средст-
ва на агрессивную и креативную кам-
панию, что он уже успел продемонст-
рировать на прошлых выборах, но на 
территории Архангельска.

Интересная картина складывает-
ся в Онеге. Конкуренцию главе обла-
стных профсоюзов Александру САВ-
КИНУ готовы составить глава райкома 
КПРФ Василий ГРЕБНЕВ и местный ак-
тивист, журналист, эсер Сергей ГОР-
БУНОВ. От «Родины» здесь баллотиру-
ется однофамилец Гребнева.

Интригу обещают выборы в Пинеге 
и Вельске. В 21-м округе будут проти-
востоять действующий депутат, едино-
росс Сергей ЭММАНУИЛОВ и популяр-

ный представитель «СР» Татьяна СЕДУ-
НОВА. В Вельске за кресло поборются 
два действующих депутата – Олег ВО-
РОБЬЕВ от «ЕР» и Светлана МАКАРО-
ВА, которая пошла в качестве самовы-
движенца (на прошлых выборах балло-
тировалась от «СР»).

Проверкой на историческую па-
мять станет кампания в 9-м округе Ар-
хангельска. Там разразится битва ме-
жду депутатом от Соломбальского ок-
руга, единоросской Валентиной ПО-
ПОВОЙ и аграрием Михаилом СИЛАН-
ТЬЕВЫМ, который представлял округ в 
предыдущих созывах облсобрания.

В подвешенном состоянии нахо-
дится 31-й округ (Шенкурский район). 
У действующего депутата от «ЕР» Сер-
гея МЫШКОВСКОГО возникли пробле-
мы с правоохранительными органами. 
Он идет на выборы, но в качестве само-
выдвиженца, своего кандидата у пар-
тии власти здесь нет. Как стало извест-
но «БК», в район выдвинуться от КПРФ 
планировал экс-глава Пинежского рай-
она Павел Меньшуткин, однако он пред-
почел снова поробороться за пост «на-
чальника Пинежья», но от «Родины».

Определились со своими списка-
ми «Яблоко» и партия «Зеленые» (не 
путать с «Альянсом зеленых»). Первых 
ведет на выборах преподаватель САФУ 
Полина ШУБИНА, и.о. главы плесец-
кого филиала «РН-Архангельскнеф-
тепродукт» Михаил СОКОЛОВ и севе-
родвинский предприниматель Вадим 
ЛАПТЕВ. В территориальных списках 
яблочников немало преподавателей 
университета.

Состав «Зеленых» преподнес не 
меньший сюрприз, чем публикация 
списков «Родины». Во главе партийного 
списка стоит многолетний депутат обл-
собрания, экс-депутат Верховного Со-
вета Юрий БАРАШКОВ. На втором мес-
те - заслуженный врач РФ Татьяна ПО-
ДЬЯКОВА, на третьем - глава «Архан-
гельскгражданреконструкции» Юрий 
ТРУБИН. В территориальных группах 
обнаружились фамилии экс-вице-гу-
бернатора Надежды МАКАРОВОЙ и 
коммунальщика Максима ШУБЦОВА.

Где у «Единой России» 
сильные конкуренты?
Выборы в областное Собрание депутатов по одномандатным 
округам всегда содержат интригу. Как правило, наиболее 
рейтинговых местных политиков старается привлечь 
в свои ряды «Единая Россия», но сейчас часть известных 
персон покинула ряды партии. Они готовы конкурировать 
с единороссами в привычных округах.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК
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ЖКХ: Общедомовые расходы пересчитал Верховный суд

Подробности

Напомним, Северодвинск стал 
первым настаивать на пересмот-
ре общедомовых нормативов рас-
хода воды, применив при этом са-
мые разные методы: от обраще-
ния к губернатору до частных ис-
ков в суд. Жителям города показа-
лось несправедливым платить за 
фактически не оказываемые ус-
луги. Ведь, если следовать алго-
ритму министерства энергетики 
и связи, рассчитавшему данные 
нормативы, на мытье, к примеру, 
1 кв. м лестничной клетки в пяти-
этажке ежедневно уходит 15,2 лит-
ра воды. Абсурдность приведенной 
цифры очевидна любому обывате-
лю. Впрочем, доказать это в суде 
оказалось не так просто.

У обратившихся к Фемиде было 
два резонных довода: во-первых, 
при расчете ОДН в правительстве 
области не учли возможные потери 
во внутридомовых сетях, во-вто-
рых, во внимание не приняли кон-
структивные особенности конкрет-

ных многоэтажек. Здесь нужно ого-
вориться, что Северодвинск «счи-
тали» по общей «формуле», то есть, 
действительно, никакие особен-
ности домов не учитывались. Все 
дело в том, что на момент расчета 
нормативов в городе корабелов не 
было достаточного количество до-
мов одной категории, оснащенных 
общими счетчиками, что позволило 
бы применить более точный анало-
говый метод расчета.

Исследовав материалы дела, 
первая инстанция - Архангель-
ский областной суд - подтвердила 
законность установленных норма-
тивов, не найдя в правительствен-
ном постановлении никаких про-
тиворечий федеральному законо-
дательству. Но инициативная груп-
па жильцов не успокоилась и обра-
тилась в Верховный суд РФ, кото-
рый нашел несколько «ляпов» в до-
кументе. 

В частности, установлено, что 
при расчетах был использован не 
предусмотренный федеральным 
законодательством параметр – 
количество воды, расходуемой 
стиральной машиной. По мнению 

суда, стиральные машины устанав-
ливаются людьми исключительно 
по собственной инициативе, не яв-
ляются элементом благоустройст-
ва жилого помещения, а значит, их 
нельзя брать в расчет при опреде-
лении нормативов расхода воды.

Но куда важнее другой факт, а 
вернее его отсутствие. Суд усом-
нился в законности экспертного 
заключения, на основании которо-
го собственно и были установле-
ны нормативы потребления воды. 
В экспертном заключении отсут-
ствуют какие-либо ссылки на ис-
точник информации, положенной 
в основу, примененные методики, 
статистические данные. Суд при-
шел к выводу, что «фактически в за-
ключении изложено мнение одного 
специалиста, при этом данный спе-
циалист представляет министерст-
во энергетики и связи Архангель-
ской области - орган, принявший 
оспариваемый акт».

В итоге частично постановле-
ние министерства от 22 августа 
2012 года №11-пн «Об утверждении 
нормативов потребления комму-
нальных услуг по холодному и горя-
чему водоснабжению, водоотведе-
нию...» признали недействующим 
с момента принятия. Частично оз-
начает, что пересмотру подлежит 
только нормативы в тех типах до-
мов, где проживают обратившие-
ся в суд северодвинцы: 3, 5 и 8-9 
и 12-этажные дома, оборудован-
ные системами горячего и холод-
ного водоснабжения, душем и ван-
нами 1500 мм и более. Под эти кри-
терии попадает большинство се-

веродвинских домов, тем не менее 
«за бортом» остаются имеющиеся 
в городе двух- и четырехэтажные 
дома, многоэтажки с ванными 1200 
мм, а также общежития, где вооб-
ще нет ванны.

Сейчас главный вопрос – что 
дальше? Вероятнее всего, норма-
тивы для домов, которые попада-
ют в оспоренные категории много-
этажек, пересчитают, только будут 
ли они меньше предыдущих? Или, 
быть может, в правительстве про-
сто более скрупулезно подойдут к 
обоснованию своих расчетов? Суд, 
как известно, принимает во внима-
ние только букву закона, логика и 
здравый смысл для Фемиды поня-
тия слишком абстрактные.

Казалось бы, решить проблему 
высоких начислений за ОДН можно 
просто, без выматывающих судеб-
ных разбирательств — достаточ-
но установить общедомовой при-
бор учета воды. В многоэтажках, 
где стоит такой счетчик, нормати-
вы при расчетах вообще не приме-
няются. Расход на ОДН считается 
элементарно: объем поступившей 

воды по счетчику «на входе» минус 
объем, потребленный жильцами по 
показаниям индивидуальных счет-
чиков или, у кого их нет, по услов-
ным литрам на человека. Как пра-
вило, разница в денежном выра-
жении делится на всех пропорцио-
нально площади квартиры.

Вот только, как утверждают 
энергетики, общедомовые при-
боры учета проблему не решают. 
В Северодвинске много квартир, 
не оснащенных индивидуальными 
счетчиками на воду. Если в кварти-
ре прописан один человек, а фак-
тически проживает гораздо боль-
ше - весь перерасход «сверх» нор-
матива идет все на то же общедо-
мовое потребление. В некоторых 
домах уже наблюдается превыше-
ние фактических расходов на ОДН 
над нормативами. Так что точку в 
вопросе ставить рано. Жильцам 
домов с высокими начислениями 
за общедомовые ресурсы придет-
ся внимательно считать не только 
нормативные литры, но и собст-
венных соседей — вдруг кто лиш-
ний...

Сколько воды утекло?
Северодвинцам удалось оспорить действующие 
с 1 сентября 2012 года нормативы на общедомовые 
нужды (ОДН) по водоснабжению и водоотведению, 
установленные региональным правительством. 
На сторону борцов с коммунальными поборами встал 
Верховный суд: нормативы признаны недействующими 
с момента принятия и  должны быть пересмотрены. 
Кстати, аналогичные нормативы установлены и для 
других муниципальных образований, но их законность 
никто не оспаривал. В любом случае рассчитывать 
на кратное снижение платежей не стоит, вероятнее 
всего, во второй раз чиновники просто более 
внимательно подойдут к обоснованию своих расчетов.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

КОНТЕКСТ

Нормативы на ОДН пересмотрят только в тех типах домов, где 
проживают обратившиеся в суд северодвинцы: 3, 5 и 8-9 и 12-этаж-
ные дома, оборудованные системами горячего и холодного водо-
снабжения, душем и ваннами 1500 мм и более. Под эти критерии 
попадает большинство северодвинских домов, тем не менее «за 
бортом» остаются имеющиеся в городе двух- и четырехэтажные 
дома, многоэтажки с ванными 1200 мм, а также общежития, где 
вообще нет ванны.
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Стиль жизни
Конкурс: В Архангельске выбрали лучших поваровПодробности: «Тайбола» стартует 12 июля

- Илья,  оказывают ли вам поддерж-

ку местные власти?

- Разумеется, с властью необходимо до-
говариваться. В прошлом году мы поздно 
начали готовиться, и все было достаточно 
сурово, проводилось на свой страх и риск. 
В этот раз, начиная с осени, мы писали раз-
личные проекты, принимали участие в кон-
курсах на получение грантов. Например, 
участвовали в конкурсе «Молодежь Помо-
рья», выиграли грант от управления эколо-
гии Северодвинска, нам помог Архангель-
ский центр природопользования и охраны 
окружающей среды. Сейчас ждем резуль-
татов на грант от губернатора. 

Нас, конечно же, поддерживают, но все 
эти деньги, если учесть, что идеальный бюд-
жет фестиваля 500 тысяч рублей, а мини-
мальный – 300, покрыли чуть больше поло-
вины «идеальной» сметы. Остальное пыта-
емся искать сами, привлекать спонсоров и 
добровольные пожертвования. Надеемся, 
что в следующем году нас будут восприни-
мать серьезнее.

- Искать спонсоров трудно?

- Поиск меценатов требует много вре-
мени, и не всегда, конечно, удается их при-
влечь. Прежде всего нужно заработать имя, 
тогда к тебе потянутся. В нашем спонсор-
ском предложении фигурируют суммы в 15, 
35 и 70 тысяч рублей. Последняя – это ге-
неральный спонсор. Но тот, кто когда-либо 
проводил такие мероприятия, понимает, что 
70 тысяч рублей – это почти ничто. 

Есть хорошая фраза – «дорога возника-
ет на пути идущего».  «Тайбола» — это путь 
через тайгу, а также заброшенная дорога 
в Архангельской губернии. В метафориче-
ском смысле, это путь к себе... Если ты че-
го-то хочешь, то люди пойдут тебе навстре-
чу. Деньги уходят на второй план, поскольку 
фестиваль не направлен на получение при-
были, у него другие цели. 

- Какие?

- Повышение туристической привлека-
тельности региона, в том числе и для жи-
телей области. Мы проводим фестиваль на 
берегу Белого моря, а многие северодвин-
цы не видели никакого моря, кроме как на 
острове Ягры, и даже не представляют, на-
сколько оно красивое и интересное. Для тех 
же, кто живет в столицах, мы такая же экзо-
тика, как Таиланд или Индия. Многие дума-
ют, что мы живем в железнодорожном тупи-
ке, неперспективном крае. Нужно просто на-
блюдать восторг тех людей, которые впер-

вые видят настоящие белые ночи! Все то, 
что мы считаем само собой разумеющим-
ся и никому не нужным, – отличная «фиш-
ка». Фестиваль говорит, что на Севере есть 
на что посмотреть. 

Вообще, главная цель – вовлечение зри-
телей в процесс. Участники смогут постро-
ить своими руками арт-объекты из древе-
сины, которую вынесло на берег. Мы хотим 
показать, что человек может гораздо боль-
шее, чем себе представляет.

- Продажа алкоголя – хороший спо-

соб заработать. Почему «Тайбола» про-

ходит под антиалкогольным знаком?

- Во-первых, с алкоголем в нашей стране 
связана достаточно долгая и тяжелая исто-
рия, которая заканчивается тем, что опре-
деленные люди наживаются на слабостях 
и пороках других людей. Алкоголь – это на-
вязанная привычка. Во-вторых, там, где фи-
гурируют крепкие напитки, все становится 
неуправляемым. 

Мы пытаемся сказать людям, что на два-
три дня нетрудно отказаться от затуманива-
ния организма. У нас будет большая куль-
турная программа: можно пойти в игроте-
ку или на мастер-классы, можно посмотреть 
кино, поиграть в волейбол, футбол, послу-
шать музыку. В прошлом году на фестивале 
за три дня побывало порядка 1500 человек, 
и нас охраняло всего четыре полицейских, 
три сотрудника добровольной народной 
дружины и три работника городской служ-
бы спасения. Никаких проблем не было! Там, 
где правильная идея, где отсутствует алко-
голь, люди ведут себя спокойно. 

- Артисты и мастера выступают бес-

платно?

- Если говорить о мастерах, то я прак-
тически  никому ничего не предлагаю, все 
приходят сами. Мы не имеем возможности 
сейчас оплатить дорогу и выплатить гоно-
рары. Идея добровольческого фестиваля в 
том, что люди должны понимать: если мы 
не приедем, сами не построим, сами что-
то не сделаем, никакого праздника не бу-
дет. Самоорганизация – важная вещь. Тот, 
кто понимает идею фестиваля, приезжает 
и делает. 

Хотя талантливых организаторов не  хва-
тает. Ответственность на себя берут еди-
ницы, потому что, если ты погружаешься в 
процесс с головой, то не увидишь никакого 
фестиваля. Радует, что мы договорились с 
властями о том, что на мероприятии не бу-
дет политической, религиозной пропаганды 
и коммерции. Я не хочу превращать «Тайбо-
лу» в рынок. «Фишка» фестиваля в том, что 
он народный. Если его начнут политизиро-
вать, то он исчезнет.

В идеале бюджет фестиваля «Тайбола» должен составлять 
500 тысяч рублей, а минимальный – 300. Организаторы покрыли 
только чуть более половины «идеальной» сметы, причем во 
многом за счет бюджетной поддержки.  Остальное пытались 
получить от спонсоров и партнеров. «Собрать 500 тысяч частями 
по 35 довольно трудно», - признается идейный вдохновитель 
культурно-экологического волонтерского open-air фестиваля 
Илья КУЗУБОВ. Сложность в том, что «Тайбола» сделана запретной 
зоной для пропаганды и коммерции — даже на продаже алкоголя не 
заработать. Поэтому желающих дать деньги «без отдачи» не так много. 

О ЧЁМ РЕЧЬ?

Илья Кузубов:

«Не хочу превращать 
«Тайболу» в рынок»

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК В этом году в кулинарном 
поединке сразились семь по-
варов из различных заведе-
ний Архангельска, и даже тех, 
где в основном готовят не по-
морскую, а европейскую или 
японскую кухни. По традиции, 
в соревновании приняли уча-
стие рестораны «Трескоед», 
«Пур-Наволок Отель», «Сто-
лица Поморья», из новичков 
– «ViVa, Мишель!», «Царская 
охота» и «Terrasa». Продемон-
стрировать свое мастерст-
во в приготовлении русской 
кухни решил даже повар из 

Египта Ахмет Халаф БО-

РАЙЕ, который специали-

зируется на выпечке хле-

бобулочных изделий. 
Фестиваль «Помор Этно-

фуд» проходит уже третий год 
и с каждым разом привлекает 
все большее количество мас-
теров и простых наблюдате-
лей. Проводит его Архангель-
ское региональное объедине-
ние индустрии питания, тор-
гово-экономический колледж,  
соорганизатор - Северное от-
деление железной дороги — 
филиал ОАО «РЖД».

В «пакет» продуктов, пре-
доставленный участникам, 

вошел «поморский» компо-
нент: треска, грибы, клюк-
ва. Дополнительно - яблоки, 
творог, авокадо, огурцы, по-
мидоры, картофель. Всего за 
час из них нужно было сотво-
рить «чудо» - красиво оформ-
ленное вкусное блюдо, и же-
лательно не одно. Большин-
ство конкурсантов умудри-
лись приготовить по три-че-
тыре кушанья. Упор, конечно, 
делался на поморскую рыбу 
-  треску.

Строгое жюри в оценке 
учитывало множество пара-
метров: внешний вид, соче-
таемость продуктов по цвету 
и вкусу и даже организацию 
рабочего пространства. 

Третье место досталось 
гостю из Египта. Он поразил 
жюри необычным салатом из 
помидоров, чеснока и «еги-
петской приправы», секрет 
которой раскрыть не захотел. 
Блюдо получилось простое, 
но пикантное и по-настояще-
му летнее. Удалась Ахмету и 
треска: повар запек ее с кар-
тошкой и майонезом.

Победитель прошлогод-
него конкурса шеф-повар 

бара бизнес-центр-отеля 

«Столица Поморья» Эду-

ард СЕМЁНОВ стал вторым. 
Он приготовил четыре блюда, 
но особенно вкусной оказа-
лась треска в виде рулета, де-
корированная жареными яб-
локами, клюквой и морковью 
в рыбном бульоне, затянутой 
крахмальным соусом. Жюри 
оценило внимание Эдуарда 
к деталям, а оформление его 
блюд было безупречным. Од-
нако повар не уложился в от-
веденный час, а потому оцен-
ку снизили на балл, которого 
и не хватило конкурсанту для 
первого победного места. 

«В прошлом году нам да-
валось два часа. Необходимо 
время, чтобы подумать, как 
соединить продукты. Кро-
ме того, в этот раз не оказа-
лось помощников», - объяснил 
свою задержку повар.

Открытием фестиваля, 
первой среди равных, ста-
ла впервые участвовавшая в 
конкурсе повар ресторана 

«Пур-Наволок Отель» Оль-

га ПАЮСОВА. «Вся треска 
сочная!» - восхищалось тре-
бовательное жюри. Работать 
в «Пур-Наволок» она пришла 
без специального образова-
ния и лишь потом получила 
его заочно. «Ольга сделала 

Не проглотить бы яз
Треска под 
шафрановым 
соусом с солеными 
сырниками, рыбный 
салат с фруктами 
и листьями базилика, 
запеченное яблоко 
с начинкой 
из творога и клюквы… 
Еще и не такие 
оригинальные блюда 
можно было увидеть 
и попробовать 
на фестивале 
поморской кухни 
«Помор Этнофуд», 
который прошел 
в Архангельске 
28-30 июня. 
Повара старались 
соответствовать 
теме конкурса – 
«необычные блюда из 
обычных продуктов».

- Я давно мечтал посетить столь богатую 
историей страну. Всегда считал, что русская 
кухня - это то, что раньше подавали к столу 
царю. Мне также известно, что русская шко-
ла кулинарии была очень строгой, выпуска-
лись исключительные повара. 

Поморская кухня понравилась - это тра-
диционные блюда, которые я больше нигде 
не попробую. У них есть свой вкус, который 
напоминает мне, что я нахожусь в портовом 
городе, где ценится свежая треска и мезен-
ская семга. 

Еще я заметил, что у вас очень популярны 
суши - практически во всех ресторанах и кафе 
они есть. Что касается кухни в стиле «фюжн», 
тут есть что совершенствовать. Повар дол-
жен осознать: это тщательная работа, всегда 
нужно дорабатывать блюдо, обновлять, про-
являть больше креатива...

Готовьте со страстью, стремитесь разви-
ваться и всегда интересуйтесь новой техни-
кой приготовления блюд, разрабатывайте но-
вые, больше экспериментируйте! Постарай-
тесь почувствовать вкус этой профессии! 

В конкурсе поваров победила Ольга Паюсова (справа), 

лучший десерт оказался у Ирины Савельевой.

В рамках фестиваля «Помор Этнофуд» мастер-клас-

сы по итальянской кухне проводил шеф-повар Масси-

мо Рензи. Он родился и вырос в Риме, с отличием окон-

чил кулинарную школу Pellegrino Artrusi, работал в Café 

de Paris Rome, а также в Cordon Blue. Сейчас Массимо 

шеф-повар престижного ресторана Торонто – Sotto Sotto 

Restaurant. Секретами мастерства он делился на кухне 

«Траттории» и в учебной лаборатории торгово-экономи-

ческого колледжа.

С итальянским оттенком

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК
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Тарифы

ык! 

то, к чему мы сами стремимся. 
Она не стала соединять несоче-
тающиеся вкусы, не полезла во 
«фьюжн» и буржуазно-восточ-
ные, тайские изыски, а сдела-
ла простое блюдо, которое мы 
можем приготовить и дома», - 
поделился впечатлением член 
жюри, бренд-шеф кафе «Бу-

фет Royal», член гильдии 

шеф-поваров России Анато-

лий ПУГАЧЁВ.

Ольга очень волновалась и 
даже после объявления резуль-
татов не могла поверить в по-
беду. «Было сложно собраться 
с мыслями и побороть страх. Я 
безумно люблю готовить блю-
да поморской кухни. Эта побе-
да значит для меня очень мно-
гое, вероятно, я достигла своей 
мечты – стала настоящим пова-
ром», - призналась она.

Изюминкой фестиваля в 
этом году стала выставка-кон-
курс десертов.  Рулеты с бана-
новым муссом, многослойные 
пирожные с фруктами, творож-
ные конфеты – тем, кто следит 
за фигурой, явно следовало в 
тот день остаться дома. 

Третье место судьи отда-
ли кондитеру кафе «Буфет 

Royal» Елене ДУБИЦКОЙ. Вто-
рой стала повар кафе «ViVa, 

Мишель!» Олеся ШЕВЧЕН-

КО, а наивкуснейший десерт, по 
мнению жюри, получился у по-

вара ресторана «Пур-Наво-

лок Отель» Ирины САВЕЛЬ-

ЕВОЙ. Она приготовила не-
сколько сладких блюд, но гос-
ти и жюри особенно отметили 
смородиновый фьюжн, в состав 
которого входит желе из сморо-
дины, заварной ванильный крем 
и шоколадный ганаш. На вкус - 
то, что надо: не слишком слад-
кий и с приятным сливочным по-
слевкусием.

Итак, ресторан «Пур-Наво-
лок Отеля» на фестивале стал 
лучшим по всем позициям. За-
частую повара кормят приви-
легированных гостей, которые 
останавливаются в отеле. При-
ходилось даже общаться с по-
варами президентского пула. 
По словам победительниц кон-
курса, стол главы государства 
не заставлен изысками, а пова-
ра руководствуются принципом 
«Чем натуральнее и проще, тем 
лучше!». 

Позиция: Чиновники продолжают игнорировать проблемы транспортников

ТАЙНОЕ СТАНОВИТСЯ 

ЯВНЫМ

В конце марта  в одной 
из северодвинских газет 
был опубликован  любо-
пытный комментарий  и.о. 

председателя комитета 

ЖКХ, транспорта и связи 

города корабелов Алек-

сандра СКРОЗНИКОВА.

Оказывается, «…ПАТП 
было банкротом по всем 
признакам еще весной 2009 
года. Предприятие уже то-
гда не могло самостоятель-
но расплатиться по ранее 
взятым кредитам. Их сум-
ма составляла несколько 
десятков миллионов руб-
лей… Предприятием не пла-
тились налоги (в том числе 
подоходный)… На предпри-
ятии регулярно з адержива-
лись выплаты заработной 
платы…»

В качестве «главного 
зла» Александром Скроз-
никовым названы так на-
зываемые «лизинговые схе-
мы», по ним (из коммента-
рия можно предположить, 
что вполне сознательно) 
предприятие попадало в 
зависимость от кабальных 
условий договоров с неки-
ми лицами, которые снача-
ла давали автобусы в ли-
зинг, а затем замыкали на 
себя поставки ГСМ и мно-
гого другого. 

Аналогичный коммен-
тарий содержался в интер-
вью мэра Северодвинска 
Михаила ГМЫРИНА «Биз-
нес-классу», в котором он 
заявил, что в начале 2009 
года, когда он вступил в 
должность мэра, кредитор-
ская задолженность ПАТП 
составляла более 104 млн 
рублей». По словам мэра, 
ПАТП не выдержало тяже-
сти прежних долгов, изме-
нения налогового законо-
дательства и отсутствия 
действенных правовых ме-
ханизмов по борьбе с неле-
галами. 

Оставим на совести ком-
ментаторов ответ на вопрос 
«куда же  все эти годы смот-
рел собственник  предпри-
ятия?», ведь известно, что 
100% акций Северодвин-
ского ПАТП принадлежало 
мэрии города...

 ЗА СЧЁТ КОГО 

БАНКЕТ?

Сегодня уже  совершен-
но очевидно:  город факти-
чески потерял крупнейшее 
транспортное предприятие  
- в настоящее время задол-
женность только по зарпла-
те превышает 40 млн руб-
лей, а в Пенсионный фонд 
– 11 млн. Самостоятельно 
погасить долги  муниципа-
литет не сможет, поэтому 
работники получат  кровно 
заработанное только по-
сле распродажи  имуще-
ства. А это отнюдь не ско-
рый процесс, тем более в 
Северодвинске, да еще и 
в условиях тотального спа-
да промышленного произ-
водства.

В сложившейся ситуа-
ции, когда терять уже не-
чего, чиновники предпочи-
тают «не замечать», что од-
ной из главных причин, при-
ведших к кризису, стали не 
адекватные себестоимости 
тарифы на перевозку пас-
сажиров.

Не нужно быть великим 
экономистом для того, что-
бы понять, что именно в та-
риф должны быть заложены 
все расходы любого пред-
приятия. В теории этих де-
нег должно хватать на топ-
ливо и запчасти, зарплату и 
налоги, обслуживание про-
изводственной базы и об-
новление подвижного со-
става. В тех случаях, когда 
владелец хочет быть еще и 
«гуманным» по отношению 
к потребителям его услуг (в 
данном случае – к пассажи-
рам) и не повышать  стои-
мость проезда вслед за 
ростом инфляции, он дол-
жен найти способ  компен-
сировать выпадающие до-
ходы.  Практика такая хо-
рошо известна не толь-
ко в мире, но и в некото-
рых (экономически успеш-
ных) регионах России – пе-
ревозчики получают из му-
ниципальных бюджетов не-
обходимые компенсации и 
в результате могут, не по-
вышая тарифа, выполнять 
планово-убыточные рейсы 
в вечерние и ночные часы, 
а также на окраины.

Возможно ли такое суб-
сидирование  транспортной 
отрасли в  хронически де-
фицитном областном бюд-
жете? Ответ однозначен: 
невозможно. Однако же-
лание «порулить» тарифа-

ми, причем ставя предпри-
ятия  разных видов деятель-
ности в неравные условия, 
для регионального Агент-
ства по тарифам и ценам 
(АТЦ) с годами становится 
нормой жизни.

ЗАЛОЖНИКИ 

«БОЛЬШОЙ ПОЛИТИКИ»

Как известно, право ус-
танавливать в регионе лю-
бые коммунальные тари-

фы, в том числе и стоимость 
проезда в городском обще-
ственном транспорте, при-
надлежит  именно АТЦ. Ка-
ждый год все участники 
рынка транспортных услуг 
представляют туда свои 
расчеты, в которых отра-
жаются как статьи расхо-
дов, так и предполагаемая 
доходная часть. Далее – в 
теории – все должно быть 
предельно просто: специ-

ально обученные экономи-
сты должны проверить рас-
четы  и на их основании вы-
вести средние цифры, ко-
торые и станут  для всех пе-
ревозчиков единым эконо-
мически обоснованным та-
рифом. 

Однако в реальной жиз-
ни экономические законы  
отступают на второй план, 
подчиняясь «политической 
целесообразности». Са-
мый яркий пример – выбо-
ры в органы власти, и чем 
выше уровень выборов, тем 
меньше шансов, что агент-
ству разрешат испортить 
электорату настроение  пе-
ред голосованием.

Парадокс заключается в 
том, что  в то же самое вре-
мя, когда остальным тари-
фам официально разреше-
но подрасти (с 1 июля ком-
мунальные платежи в Ар-
хангельской области для 
населения в среднем уве-
личились на 12% - это без 
учета электроэнергии, рост 
которой составил 16,6%), 
тарифам на перевозку пас-
сажиров в автобусах при-
казано «замереть». Пози-
ция эта настолько абсурд-
на, что объяснить ее зако-
нами экономики, да и про-
сто элементарной логикой, 
совершенно невозможно. 

Ни для кого не секрет, 
что промышленные пред-
приятия (в том числе и ав-
тотранспортники) исполь-
зуют  для своих нужд и воду, 
и электроэнергию, причем 
в больших количествах. И 
если остальные тарифы 
растут, поддерживая тем 
самым экономические по-
казатели энергетиков и «во-
доканальщиков»,  то над 
всей транспортной отрас-
лью в очередной раз нави-
сает угроза реального кри-
зиса. И до тех пор, пока лю-
бимым  ответом на принци-
пиальные вопросы для чи-
новников будет «поза страу-
са»,  общественный транс-
порт так и будет балансиро-
вать на грани выживания.  
Очевидно, выживут дале-
ко не все…

 Алексей НОВИКОВ, 

по материалам 

Ассоциации 

автотранспортников 

Архангельской области

В «позе страуса»
Реальная  экономика, в отличие от чиновничьих рапортов и отчетов, 
живет по своим объективным и понятным принципам и законам. 
И даже если очень долго делать вид, что проблемы не существует, 
то беда сама собой не устранится… Пожалуй, один из самых 
показательных тому примеров – ситуация, которая сложилась 
вокруг крупного муниципального предприятия пассажирских 
перевозок Архангельской области  – Северодвинского ПАТП. Из-за 
целого комплекса управленческих ошибок, допущенных на разных 
уровнях, в том числе из-за хронического несоответствия тарифов их 
себестоимости,  предприятие  оказалось фактически уничтоженным.

Александр СИТКОВ,

председатель Ассоциации автотранспортников Архангельской области:

- Согласно нашим расчетам, сделанным в июле 2012 года, реальный без-
убыточный тариф за одну поездку в автобусе должен был  еще год тому назад 
составлять 21 рубль 70 копеек. С завидной регулярностью  мы пытаемся до-
казать Агентству по тарифам и ценам, что повышение  тарифов на один рубль 
не является решением проблемы, его полностью съедает инфляция. В этом 
году к нашим текущим огромным эксплуатационным расходам,  помимо все-
возрастающих затрат на топливо и запасные части, добавились новые статьи 
расходов, которые имеют статус обязательных. 

В первую очередь это касается бортового оборудования со спутниковым 
навигатором ГЛОНАСС, которое  пассажирские компании  за свой счет долж-
ны ставить на каждое транспортное средство. Стоимость одного комплек-
та составляет около 50 тысяч рублей, и на этом тоже экономить не получает-
ся. Кроме того, в силу вступил закон об обязательном страховании пассажи-
ров от несчастных случаев, и затраты на это в прошлом тарифе тоже не были 
отражены.

 Политика «двойных стандартов» регионального АТЦ, о которой  в течение 
нескольких лет не уставали предупреждать представители Ассоциации авто-
транспортников Архангельской области, дала свои печальные плоды. Унич-
тожено  последнее крупное муниципальное автобусное предприятие в Севе-
родвинске. Сегодня под угрозой ликвидации находится вся транспортная от-
расль региона. Если мы хотим ее сохранить – нужно принимать адекватные 
меры, а не озвучивать декларации о намерениях.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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ОВЕН. Сложными 
обещают стать для 
вас предстоящие не-

сколько дней. Вам потребу-
ется вся воля и желание по-
беждать для того, чтобы не 
понести значительные фи-
нансовые потери. Однако у 
того, кто проявит упорство, 
дела будут идти хорошо. 

ТЕЛЕЦ. Вам не 
следует успокаи-
ваться и останавли-

ваться на достигнутом. Мыс-
ли о том, что лето в полном 
разгаре и можно рассла-
биться, грозят крупными по-
терями. Конкуренты не спят, 
они пытаются навязать свою 
игру. В этих условиях без-
действие или использова-
ние старых схем могут обер-
ну ть ся значительными 
проблемами.

БЛИЗНЕЦЫ. Серь-
езно задумайтесь 
над своими следую-

щими шагами по развитию 
бизнеса. Неделя благопри-
ятствует крупным сделкам и 
сулит существенный доход. 
Тем не менее путь к успеху 
не прост. Требуется прояв-
лять твердость духа и напо-
ристость. Необходим также 
ясный план действий. 

РАК. На предстоя-
щей неделе вы буде-
те весьма общитель-

ным, что поможет завязать 

полезные деловые знаком-
ства. Доверяйте своим парт-
нерам и не стесняйтесь об-
ратиться к ним за помощью 
или разъяснениями в инте-
ресующем вас проекте. Не 
забывайте помогать своим 
близким - ведь они самое 
дорогое, что у вас есть. 

ЛЕВ. Для получе-
ния разрешения на 
реализацию долго-

жданного проекта вам необ-
ходимо быть чрезвычайно 
собранным. Продумайте ли-
нию поведения с начальст-
вом, запаситесь убедитель-

ными аргументами, и слож-
ные переговоры завершат-
ся в вашу пользу. Это станет 
прекрасным поводом устро-
ить выезд на природу в кон-
це недели.

ДЕВА. Вам выпа-
дет шанс проверить, 
насколько ваши ам-

биции соответствуют реаль-
ным возможностям. Однако, 
каким бы сложным ни было 
испытание, помните, что вы 
обладаете всеми необходи-
мыми навыками и теперь 
лишь должны применить их 
на практике. 

ВЕСЫ. На этой не-
деле вам предста-
вится возможность 

продук тивно соединить 
опыт прошлого, ресурсы на-

стоящего и шансы будуще-
го. Встреча с кем-то из преж-
него окружения может вы-
литься в новую идею. Сред-
ства, на которые вы уже не 
надеялись, способны вдруг 
снова оказаться в ваших ру-
ках. Приложите усилия, что-
бы дать развиться перспек-
тивному проекту и не позво-
лить конкурентам обойти 
вас на повороте.

СКОРПИОН. На бу-
дущей неделя вас 
окружат заниматель-

ные слухи, однако факты мо-
гут оказаться даже еще бо-

лее интригующими. Неожи-
данный сторонник приот-
кроет для вас дверь к успе-
ху, и работа, связанная с 
еще большим числом путе-
шествий, возможно, будет 
частью этого решения. Сюр-
призом могут оказаться и 
весьма точные наблюдения 
о вашей жизни и советы со 
стороны не самого хорошо 
знакомого вам человека.

СТРЕЛЕЦ. Вы мо-
жете столкнуться с 
необхо д имос т ью 

много слушать, пока осталь-
ные будут практически без 
умолку говорить. Однако 
позднее все встанет на свои 
места, когда каждый подой-
дет к вам поинтересоваться 
мнением по тому или иному 

вопросу. Критика может 
быть и оправданной, но под-
бадривание с вашей сторо-
ны гораздо больше поможет 
делу. Кто-то из доставляв-
ших вам ранее неудобства 
придет на помощь. 

КОЗЕРОГ.  Зной-
ная погода и мысли 
о скором отпуске не 

смогут сбить вас с пути. По-
старайтесь закончить все 
важные дела до конца неде-
ли. Тогда вы получите не 
только одобрение вашего 
начальства, но и сможете 
провести выходные, не от-
в л е к а я с ь  н а  м ы с л и  о 
работе. 

ВОДОЛЕЙ. У вас 
все валится из рук, и 
это отрицательно 

влияет на трудоспособность, 
что может не остаться неза-
меченным. Ваши недобро-
желатели на работе могут 
сообщить о промахах руко-
водству. Приложите макси-
мум усилий и внимания, что-
бы не попасть в неприятную 
ситуацию. 

РЫБЫ. На этой не-
деле вам стоит по-
стараться не начи-

нать новых дел, так как мож-
но крупно прогореть. Лучше 
всего займитесь делами, ко-
торые вы отложили в долгий 
ящик. В конце недели вас 
может ожидать перспектив-
ная с точки зрения начала 
деловых контактов встреча. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм
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